
 
 

MIÉRCOLES 20 DE OCTUBRE DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 1 
 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FIRMA CONVENIO 
 
EZEQUIEL MONTES FIRMA CONVENIO CON IEEQ PARA ELECCIÓN DE DELEGADOS 
El municipio de Ezequiel Montes firmó un convenio de colaboración con el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) para desarrollar la elección de autoridades auxiliares. La Presidenta Municipal de Ezequiel 
Montes, Lupita Pérez Montes, reiteró la importancia de democratizar el proceso y que sea la ciudadanía quien 
determine quiénes habrán de representarlos como delegados y subdelegados ante las autoridades locales y 
estatales. Destacó que las elecciones serán un proceso transparente por el bien del municipio, y destacó que con 
esto se acabaron las imposiciones que eran recurrentes en anteriores gobiernos. Cabe señalar que Ezequiel Montes 
es de los primeros municipios en Querétaro que logra dicho convenio con las autoridades electorales para 
desarrollar este proceso democrático. 
 
https://amanecerqro.com.mx/2021/10/19/ezequiel-montes-firma-convenio-con-ieeq-para-eleccion-de-
delegados/ 
 
https://vozimparcial.com.mx/2021/10/19/firman-convenio-de-colaboracion-ieeq-y-ezequiel-montes-para-
eleccion-de-delegados-y-subdelegados/115212/ 
 
https://www.vozdelasierra.com.mx/municipios/metropoli/item/6264-firman-convenio-de-colaboracion-ieeq-y-
ezequiel-montes-para-eleccion-de-delegados-y-subdelegados.html 
 
https://n79.news/queretaro/ieeq-y-municipio-de-ezequiel-montes-firman-convenio-de-colaboracion/ 
 
https://www.gente-bien.mx/2021/10/19/firman-convenio-de-colaboracion-ieeq-y-ezequiel-montes-para-
eleccion-de-delegados-y-subdelegados/ 
 
https://informativodequeretaro.com/ieeq-respaldara-eleccion-de-autoridades-auxiliares-en-ezequiel-montes/ 
 
CONCLUSIÓN DEL PROCESO ELECTORAL 2020-2021 
 
[ME LLEVA EL DIABLO] EL PAN GANÓ POR 4 PUNTOS; SE COCINA EL FRENTE ESTATAL DE OPOSICIÓN 
Por Alejandro Guillén León 
Nadie discute que el PAN fue el ganador de las elecciones del 6 de junio, y que se quedó con la mayoría de los 
puestos de elección popular en disputa, con lo que aparentemente se puede considerar que arrasó. Pero nada más 
confuso y superficial decir que el PAN tiene un voto democrático amplio, lo que ha llevado al panismo a 
sobrevalorar su triunfo y caer en la soberbia de que Querétaro es totalmente panista. Nada más alejado de la 
realidad, los números electorales demuestran que el PAN solo está arriba de la oposición, en su conjunto, por unos 
4 puntos porcentuales. Me explico: la semana pasada pasó casi inadvertido que el Consejo General del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la conclusión del Proceso Electoral Local 2020-2021, una vez que 
fueron entregadas las constancias de mayoría, y que venció el término para la interposición de los medios de 
impugnación y fueron emitidas las resoluciones por los órganos jurisdiccionales competentes. En la entidad, un 
millón 731 mil 361 mil votantes integraron la Lista Nominal, que es el número de personas registradas en la Lista 
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de las Actas Contabilizadas, y que se utiliza para obtener el porcentaje de participación ciudadana calculando. Los 
datos duros nos indican que el partido y sus candidatos que ganaron las elecciones en general, el PAN, solo superó 
a sus opositores en conjunto, con 4 puntos. Son los datos duros, mientras que, del total de la votación, de los 908 
mil queretanos que votaron, un poco más de la mitad lo hicieron sí por el PAN un 52 por ciento, pero un 48 por 
ciento de los votantes no le dieron su preferencia. Es decir, el PAN solo gana por 4 puntos del total de la votación. 
De ese 52, de los 908 mil votos 491 fueron para Mauricio Kuri. Pero aún hay más, por partido, Acción Nacional baja 
su votación a 473 mil 958. Unos 435 mil votantes no están con el actual gobierno, de esos 218 mil apoyan o 
apoyaron a Morena, y los otros 200 mil se fragmentaron entre los demás partidos; es decir, casi la mitad de los 
votantes no están con la actual administración. Si le sumamos a esos 435 mil ciudadanos que no votaron por el 
PAN unos 822 mil que no votaron, que se abstuvieron, estamos hablando que un poco más de un millón 222 mil 
ciudadanos no dieron su confianza a los candidatos ganadores. El que el PAN se haya quedado con la mayoría de la 
posición obedece más a una estrategia político electoral y mediática, que a los resultados reales. Es decir, la 
fragmentación de la votación entre 11 partidos dio el resultado de espejismo de que el PAN “arrasó”, sí ganó, por la 
complicidad de las dirigencias de los partidos que se prestaron a dicha estrategia; pero los ciudadanos, por lo 
menos casi la mitad de los que votaron, de acuerdo con los números del IEEQ, no lo hicieron por el blanquiazul. No 
es culpa del PAN, es una vergüenza de políticos cínicos que se adueñan de las franquicias de los partidos y 
cínicamente se venden al mejor postor. Pero todo tiene su consecuencia, un ejemplo: destaca la pérdida de registro 
de Querétaro Independiente como partido político local, quedando sin efectos sus derechos y prerrogativas; lo 
anterior, en virtud de que el partido obtuvo el 1.45%, 1.27% y 1.78% de la votación válida emitida en las 
elecciones de gubernatura, diputaciones y ayuntamientos, respectivamente, el pasado 6 de junio. Una vez que 
quede firme la determinación, el IEEQ llevará a cabo la cancelación del registro del partido y las acreditaciones de 
sus representantes ante el Consejo General. Y ni por ser el partido del PAN logró quedarse con las prerrogativas. 
Con relación a la pérdida de registro de los partidos políticos nacionales Encuentro Solidario, Redes Sociales 
Progresistas y Fuerza por México, es competencia del IEEQ la cancelación de las acreditaciones de registro y de sus 
representaciones ante el Consejo General. Del PRI, ni hablar, lo vemos siendo el vasallo del PAN. De Morena, pues 
qué les digo, siguen en su lucha intestina, peleando la suculenta chuleta que representan las prerrogativas, 
millones de pesos al año, que desaparecen por arte de magia entre los dirigentes locales y estatales. Por eso les 
digo, no tiene la culpa el PAN, sino los politiquillos dizque de oposición que solo decepcionan a los ciudadanos. 
Porque hay 435 mil ciudadanos que esperan una opción real, diferente a Acción Nacional, y unos 822 mil más que 
no votaron porque tal vez no vieron opciones reales. Quién o quiénes serán los valientes que puedan organizar a su 
favor a más de un millón 222 mil ciudadanos en espera de una opción diferente de gobierno. Por qué no, puede 
nacer un frente estatal de oposición y opción de gobierno. 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/me-lleva-el-diablo-el-pan-gano-por-4-puntos-se-cocina-el-frente-estatal-de-
oposicion 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
LEONOR MEJÍA ES UNA PANISTA DE CEPA: GUILLERMO LOZANO  
Por Sergio Hernández  
El presidente del PAN Guillermo Lozano asegura que no habrá “dados cargados” en el proceso interno; sostiene él 
es quien toma las decisiones y no Agustín Dorantes “no soy un florero”, sentencia. Desconoce si dentro de los 
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grupos del PAN hubiera un acuerdo para que los “anayistas” ocuparan la presidencia del partido; asegura que se 
necesita un dirigente que escuche más, que sea humilde, sin “egos desmedidos”. (N 4) 
 
PRI 
 
CONSTRUIR UN PRI QUE ESTÁ DESAPARECIDO: JUAN GUEVARA 
Por Ana Cristina Alvarado 
Los diputados del Grupo Parlamentario del PRI, Graciela Juárez y Juan Guevara señalaron que la dirigencia de su 
instituto político que encabeza Abigail Arredondo deberá trabajar para “construir PRI que está desapareciendo”. 
Como integrantes de la bancada priista de la LX Legislatura, mencionaron que trabajarán en equipo con el fin de 
sumar por el estado de Querétaro y que respetan la decisión de la dirigencia nacional de su partido. (N 5) 
 
PRI QUERÉTARO NO VENDE SU AMOR, SERÁ UNA OPOSICIÓN RESPONSABLE: ABIGAIL ARREDONDO 
“No vendemos el amor, y por supuesto que aquí no hay negociación”, aseveró la nueva presidenta del Comité 
Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo, ante la postura y la relación que se tendrá con el gobierno del estado, 
por lo que señaló que serán una oposición responsable que estará vigilante de las políticas públicas, que se 
cumplan los compromisos de campaña y que se ejerza el recurso público con eficiencia. (DQ 3, N 5, ADN) 
 
EL SISTEMA POLÍTICO HA TOCADO FONDO: PRI 
“El sistema político ha tocado fondo”, afirmó la presidenta entrante del PRI en Querétaro, Abigail Arredondo. En 
entrevista con Televisa Querétaro, la exlegisladora local, reconoció que es necesario que el tricolor nacional y 
queretano se reinventen, pero no cambien sus principios, para lograr la reestructuración y fortalecimiento de sus 
bases. Desde su óptica, la política priísta, consideró que el tricolor puede recuperarse de las derrotas electorales, 
manteniendo el dinamismo con la sociedad, logrando una mejoría interna y modificar las “malas decisiones que se 
han tomado”. (ELQNO)  
 
RECIBE ABIGAIL EL PRI CON DEUDAS POR 9 MDP 
Luego de tomar protesta como presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo señaló que 
recibe un partido con un padrón poco confiable de 10 mil militantes; y con deudas que oscilan los 9 millones de 
pesos. En primera instancia, refirió que trabajará en favor de la unidad del partido, para eliminar grupúsculos que 
promuevan la división. Recalcó su respaldo al dirigente nacional Alejandro Moreno, y su política de oposición 
responsable con los gobiernos estatal y municipales. (CQRO 5, PA 1 y 3) 
 
MORENA 
 
REALIZAN PRIMER ENCUENTRO DE JUVENTUDES MORENA EN LA SIERRA DE QUERÉTARO 
El pasado fin de semana, la Secretaría de Jóvenes del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Querétaro, organizó el 
Primer Encuentro de Juventudes Morena en la zona serrana. Dicho encuentro se llevó a cabo en el municipio de 
Jalpan de Serra, dirigido a jóvenes de dicha zona. La Secretaría está encabezada por Mauricio Sixtos, quien 
agradeció la presencia de casi 80 jóvenes de los municipios de Pinal de Amoles, Arroyo Seco, Jalpan de Serra y 
Landa de Matamoros. (PI) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: “NO HAY PRISA” PARA MATRIMONIO IGUALITARIO 
No fue vetada la reforma al Código Civil del Estado que permite el matrimonio igualitario, sin embargo, aún está en 
proceso de revisión, pues hay opiniones a favor y en contra, afirmó Guadalupe Murguía, SEGOB. (DQ principal) 
 
N: UNIÓN POR QUERÉTARO 
Durante el inicio de los foros ciudadanos para la construcción del Plan de Desarrollo 2021- 2027, el gobernador 
Mauricio Kuri afirmó que para que le vaya bien al estado se deben tener una visión de miras altas, ambiciosa, para 
aspirar al Querétaro que podemos llegar, con objetivos claros, pero alcanzables.  (N principal) 
 
AM: EJECUCIÓN DE OBRAS, EN SINERGIA CON IP 
El Gobierno estatal buscará que parte de la obra pública planeada para el actual sexenio sea realizada por la 
iniciativa privada o se podrían implementar figuras de asociaciones público-privadas (APP), confirmó el 
gobernador Mauricio Kuri. (AM principal) 
 
PA: INICIA KURI EN UAQ FOROS CIUDADANOS 
En el Centro de Negocios de la UAQ, se dieron cita los representantes de los tres poderes en la entidad, alcaldes, 
diputados, académicos y empresarios para la puesta en marcha de los foros de participación ciudadana que darán 
origen al nuevo Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027. (PA principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO AUMENTÓ 24% SU GASTO EN SALUD POR LA PANDEMIA: IMCO 
En 2020 erogó 6 mil 460 mdp, cifra mayor a la avalada en paquete fiscal; también subió recursos en educación, 
seguridad y justicia. (EUQ principal) 
 
CQRO: GALLOS SE ENCAMINA A REPECHAJE 
Gallos Blancos venció 1-0 a Monterrey, que enlazó su tercera derrota en el torneo Apertura 2021 de la Liga MX. El 
mexicano Erik Vera marcó el gol con el que los Gallos ascendieron a la posición 14, con 15 puntos. (CQRO 
principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PRÓXIMA SEMANA ESTARÁN NUEVOS LINEAMIENTOS POR COVID-19 EN EL CONGRESO LOCAL 
La próxima semana estarían entrando en operación los nuevos lineamientos del protocolo sanitario por COVID-19 
al interior del Congreso Local, informó Beatriz Marmolejo, presidenta de la Mesa Directiva. Explicó que 
sostuvieron una reunión con los directores de las diferentes áreas del Congreso para escuchar sus propuestas a 
implementar. (ALQRO)  
 
VENTILACIÓN Y AFORO, RECOMENDACIONES PARA PROTOCOLO DE LA SEDE DEL PODER LEGISLATIVO 
Por Mónica Gordillo 
Las recomendaciones que hizo personal de la SESEQ para la actualización del protocolo de la sede del poder 
Legislativo en relación con la Covid19 tienen que ver con la ventilación y el aforo en los salones del edificio, 
informó la diputada presidenta de la Mesa Directiva, Beatriz Marmolejo. (...) Marmolejo Rojas aseguró que, entre 
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este miércoles y jueves, presentará una propuesta definitiva de protocolo ante los integrantes de la Mesa Directiva. 
(CQRO 7) 
 
APOYARÁN EN QUERÉTARO A ORGANIZACIONES, TRAS REFORMAS APROBADAS 
Por Guadalupe Jiménez 
El grupo parlamentario del PAN en el Congreso de Querétaro, sumados a la bancada del Partido QI, adelantó que 
presentarán una iniciativa de Ley de Fomento a las Organizaciones Civiles (OSC) del estado de Querétaro. La 
diputada local Beatriz Marmolejo destacó que la intención con esta normativa es apoyar con recursos bipartita 
para impulsar los proyectos de las OCS’s; además de que se considerarán presupuestos y políticas públicas para 
estas instituciones en las diversas secretarías y ayuntamientos.(ROQRO) 
 
PAN QUERÉTARO Y GRUPO RETO OFRECERÁN 100 MASTOGRAFÍAS GRATUITAS 
El grupo parlamentario del PAN en el Congreso de Querétaro anunció la firma de un convenio con la organización 
civil Grupo Reto, en favor de la lucha contra el cáncer de mama en el marco del día mundial del combate a esta 
enfermedad. La Diputada local Ana Paola López afirmó que Querétaro se encuentra por encima de la media 
nacional, con 46.9 casos por cada 100 mil mujeres, en promedio; y que incrementó este padecimiento de 2020 a 
2021 en la entidad. (N 4, ESSJR 1 y 6, PA 2, ROQRO, Q, CI)  
 
PROMUEVE OSPITAL REALIZAR MASTOGRAFÍAS ANUALES A SERVIDORAS PÚBLICAS 
Considerando que una de cada ocho mujeres en el mundo, padece cáncer de mama, presentamos una iniciativa de 
ley para que anualmente se realice una jornada de mastografías, dirigida a las servidoras públicas de todos los 
Poderes del Estado, iniciando en el Congreso; así lo informó Paul Ospital, diputado local por el Partido 
Revolucionario Institucional. (N 5, Q)  
 
REPRUEBAN DIPUTADOS LOCALES DEL PAN LA MISCELÁNEA FISCAL 2022 
El grupo legislativo de Acción Nacional en el Congreso local condenó y reprobó la aprobación de la miscelánea 
fiscal para 2022, ya que contempla modificaciones que afectarían a las asociaciones civiles, explicó su coordinador 
Guillermo Vega, por lo que se anunció la presentación, en los próximos días, de la iniciativa de Ley de Fomento a 
las Organizaciones de la Sociedad Civil del Estado de Querétaro. (ADN) 
 
EXHORTA DIPUTADO LOCAL AL CONGRESO DE LA UNIÓN REASIGNE MÁS PRESUPUESTO AL CAMPO 
El presidente de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Rural Sustentable de la LX Legislatura, diputado Juan 
Guevara presentó en Oficialía de Partes, la Iniciativa de Acuerdo por la que se exhorta a la Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión, para que durante el proceso de discusión y aprobación del Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2022, reasigne por lo menos un total de 72 mil 126 millones de pesos, a través de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, derivado de los recortes que ha sufrido y a que contribuya en el fortalecimiento de 
una política agropecuaria de visión productiva. (DQ 5, N 5, CQRO 5, ADN) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ARRANCA EN QUERÉTARO CONSULTA PARA PLAN ESTATAL DE DESARROLLO 2021-2027 
Este martes iniciaron formalmente los foros y consultas para la elaboración del Plan Estatal de Desarrollo 2021-
2027, en la que el gobierno del estado recibió un documento que elaboró la UAQ con 12 agendas que contiene 18 
contribuciones en temas como educación, conectividad, ciencia, derechos humanos, movilidad, entre otros. En el 
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evento, Mauricio Kuri, Gobernador, afirmó que en el estado hay un desafío en la movilidad porque en 1978 había 
35 mil vehículos y ahora se movilizan 900 mil automóviles. (...) Además, la rectora de la UAQ, Teresa García afirmó 
que entregaron esta propuesta que comenzará a trabajar desde el mes de abril en el participaron 42 autores, de los 
cuales 19 son mujeres y 23 hombres.(...) Mientras que el secretario de Planeación y Participación Ciudadana, 
Antonio Rangel indicó que habrá receptores de propuestas electrónicas en correos y redes sociales, consulta 
telefónica con 3 mil llamadas realizadas y habrá 50 foros. (DQ 1 y 4, EUQ 1 y 4, AM 22PP, PA 8C, CQRO 1 y 8, AM 21, 
ROQRO, LDH)  
 
RECURRIRÁ KURI A LA VOZ CIUDADANA COMO LÍNEA DE ACCIÓN DE SU GOBIERNO 
Al poner en marcha los trabajos de participación ciudadana para la construcción del Plan Estatal de Desarrollo de 
Querétaro 2021-2027, el gobernador Mauricio Kuri aseguró que la estrategia y línea de acción de su 
administración será recurrir siempre a la voz ciudadana para encontrar soluciones certeras y bien dirigidas.  
“Juntos vamos a llevar a Querétaro al siguiente nivel ¡Juntos, adelante! Porque para hacer frente a los problemas no 
hay que fragmentarse, sino unirnos por el bien común, donde el nombre más grande sea Querétaro”, puntualizó. 
(ADN)  
 
HACEN ÚLTIMOS AJUSTES AL PLAN PRESUPUESTAL 
El gobernador Mauricio Kuri adelantó que ya se trabaja en la elaboración de la propuesta para el Presupuesto 
Estatal 2022. “Tenemos una gran cantidad de compromisos que hicimos en campaña y tienen que empezarse a ver 
reflejados en el próximo presupuesto”, dijo. Sostuvo que se tiene como prioridad la recuperación económica del 
estado, así como temas de seguridad, agua, energía y obras públicas. “Yo creo que es muy importante la 
reactivación económica; la seguridad siempre va a ser importante, los temas que tenemos de agua, energía, obra 
pública”, expresó. (PA 8) 
 
ANALIZARÍA KURI CONTRATAR DEUDA O INCREMENTAR IMPUESTOS SI LO REQUIERE LA SITUACIÓN 
ECONÓMICA DE QUERÉTARO. 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que no le tiene miedo a la opción de contratar nueva deuda pública o 
incrementar algún impuesto si así lo requiere la presión financiera de la entidad de cara al presupuesto que se 
elaborará para el siguiente año. Luego de que apenas en julio de este mismo año, la anterior administración 
presumió de haber liquidado los mil 144 millones de pesos que heredó como deuda pública y dejar a este gobierno 
en números negros, el mandatario estatal, explicó que se analiza en este momento la carga financiera que tendrá 
Querétaro en el 2022 para buscar alternativas como la participación de iniciativa privada en las obras públicas, sin 
embargo, no se descarta el adquirir deuda o incrementar impuestos. (DQ 4, AM 4, ELQNO, CI)  
 
SE ANALIZA CONDONAR MULTAS POR TENENCIA VEHICULAR: KURI 
Con la intención de apoyar a los ciudadanos afectados por la pandemia, se analiza la posibilidad de condonar 
multas y recargos a la tenencia vehicular, aseguró el gobernador Mauricio Kuri. Además, que no están 
considerando un incremento a la misma, esto como parte del ejercicio fiscal del próximo año, se pretende que la 
mayor parte de los ciudadanos se regularice. Reconoció que están analizando algún incremento en los impuestos, 
aunque no tienen nada en concreto. “Quisiera no comentar nada hasta que no tenga bien los datos, no tenemos 
previsto aumentar la tenencia, al contrario, pretendemos por el tema de Covid hacer un apoyo a los que tiene 
deuda con la tenencia” Informó. (CQRO 2, EQ) 
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SE REUNIRÁ GOBERNADOR CON BARTLETT ESTA TARDE 
En Querétaro es costosa la energía, aseguró el gobernador Mauricio Kuri, al anunciar que esta tarde se reunirá con 
el director de la CFE, Manuel Bartlett para tratar de buscar una solución al tema. En plena discusión de la reforma 
eléctrica en el Congreso de la Unión, el mandatario estatal aseguró que solo ha recibido apoyo por parte de las 
diferentes dependencias del gobierno federal por lo que en esta ocasión espera que no sea la excepción. “Es que 
energía sí hay, sí pasa energía, el problema es que es mucho el recurso que hay que hacer para poderla bajar, a eso 
voy a ver al licenciado Bartlett para ver qué podemos hacer en conjunto”, expresó. (ELQNO, EQ) 
 
CAR HERRERA DE KURI OTORGARÁ IMPLANTES 
Por Nicte-Há Rico  
En el marco del Día Internacional de la lucha contra el cáncer de mama, autoridades de gobierno acompañaron a 
Car Herrera, quien, de la mano de su esposo, el gobernador Mauricio Kuri, iluminó de rosa el Palacio de Gobierno, 
de manera de homenaje y de recordatorio para el ciudadano y prevención de este mal en la mujer. También la 
presidenta del Patronato del DIF anunció la donación de implantes para queretanas que enfrentan la situación.(...) 
Mauricio Kuri, Gobernador, habló de la importancia de la detección oportuna y los avances de la tecnología para 
superarlo.(...) Martina Pérez, titular de la SESEQ, aseguró que el color rosa simboliza solidaridad, empatía y apoyo 
en la lucha de quienes padecen esta enfermedad. (DQ 15C, ESSJR 29C) 
 
REVISIÓN DE POSTURAS SOBRE MATRIMONIOS IGUALITARIOS RETRASA SU PUBLICACIÓN: MURGUÍA 
Las revisiones de las expresiones de diferentes grupos a favor y en contra de los matrimonios igualitarios, entre 
ellos los vinculados a la iglesia, han retrasado la publicación en el periódico oficial de gobierno del estado, “La 
Sombra de Arteaga”, de la reforma al “Código civil del estado de Querétaro” que avala dichas uniones, así lo dijo 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB. (...) De acuerdo con la funcionaria, el gobernador Mauricio Kuri, ha estado 
atento a las posturas de quienes están a favor de la reforma al Código Civil estatal, así como a las de quienes se han 
manifestado en su contra. Reiteró que, no obstante, lo anterior, aún se está a tiempo para publicar las 
modificaciones. (EUQ 1 y 3, CQRO 1 y 6) 
 
SIGUE EN ANÁLISIS LA REFORMA QUE PERMITE EL MATRIMONIO IGUALITARIO EN QUERÉTARO: MURGUÍA 
La ley de matrimonio igualitario que fue aprobada por la legislatura local se encuentra en tiempo para analizar y 
aprobar, aseguró Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB. Confirmó que no ha sido vetada por el gobernador y que 
no se ha publicado debido a que existen voces que están en contra de esta reforma, por lo que habrá que escuchar 
cada una de ellas.  Dijo que están en tiempo para su publicación, por lo que pronto darán mayor información. 
“Estamos en tiempo para la publicación de esta ley que emitió el congreso, hay plazos que establece la propia 
constitución que son 15 días para vetar y después un periodo de 30 días para publicar y estamos atentos a todo 
eso y estamos a tiempo”. (EQ) 
 
NO HUBO VETO, PREPARAN PUBLICACIÓN DE LA LEY DE MATRIMONIOS IGUALITARIOS 
A pesar de que el gobernador Mauricio Kuri, se ha reunido con grupos que están a favor y en contra de la ley del 
matrimonio igualitario, el ejecutivo no ejerció ningún veto al dictamen aprobado por los legisladores, por lo cual 
será publicada en próximos días, aseguró Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB,  De acuerdo a la funcionaria, el 
plazo para generar veto u observaciones ya feneció por lo que el siguiente paso es preparar la publicación de la 
misma en el periódico oficial La Sombra de Arteaga, con lo cual, quedaría en firme la normativa y entraría en vigor. 
(ELQNO) 
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CREARÁN SUBSECRETARÍA DE DERECHOS HUMANOS 
Una secretaría de gobierno abierta y empática hacia las mujeres que hayan sido víctimas de delito como trata de 
personas, violencia de género e incluso desaparición forzada es lo que se plantea en la reestructuración que se está 
dando en la norma interna de la Secretaría de Gobierno. Ello incluye la creación de la Sub-Secretaría de Gobierno 
especializada en derechos humanos. Así lo declaró a Plaza de Armas Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB. Así, 
se busca garantizar la atención a las víctimas y otros rubros como los migrantes, discriminación y todo lo que 
engloban los derechos humanos. (PA 1 y 8) 
 
APLICA UAQ ANTIDOPING A FUNCIONARIOS PÚBLICOS 
Por Ana Karina Vázquez  
Óscar García, Contralor del estado de Querétaro, declaró que actualmente se encuentran a la espera de los 
resultados de las pruebas de antidoping que se han aplicado a funcionarios estatales, de mandos medios hacia 
arriba; este jueves 21 de octubre será que concluya el proceso de aplicación de las pruebas. En entrevista para ABC 
Diario, García González refirió sobre el antidoping que, luego de investigar los costos en laboratorios particulares, 
se determinó “darle una mayor credibilidad a esta prueba antidoping y logramos un convenio con la AUQ, a través 
de la facultad de Química se están encargando de evaluar y hacer las muestras”. (DQ 1 y 3) 
 
SUPERVISA AGUSTÍN DORANTES OBRAS EN CALESA 
El titular de la SEDESOQ, Agustín Dorantes realizó un recorrido de supervisión de obra social en las colonias Calesa 
1, Calesa 2, Cortijo y Peñita, donde refrendó el compromiso del gobernador del estado, Mauricio Kuri, de 
mantenerse cercano a la ciudadanía. “Es muy importante que platiquemos con ustedes sobre las obras que se están 
ejecutando, porque lo que está buscando el Gobernador es que el recurso de sus impuestos se ejecute de la mejor 
forma posible, hoy hemos buscado que el proceso de la obra sea distinto, hemos estado cercanos a ustedes y 
trabajando con las peticiones que hemos recibido de ustedes como vecinos”, manifestó. (N 7) 
 
A REVISIÓN DEL IQT LOS EJES DE QROBÚS 
Por Cecilia Conde  
El IQT analizará qué ejes estructurantes de los 8 que se plantearon originalmente para el sistema QroBús y no han 
sido creados son prioritarios, para que la actual administración los construya, afirmó David Sánchez, titular del 
IQT. Fue en el sexenio pasado se conformó un plan estatal para el transporte público en el que plantearon ocho 
ejes estructurantes, de los cuales la pasada administración aseguró que se construyeron cinco. (DQ 1 y 2) 
 
ANUNCIAN APOYOS PARA QUE MUJERES POLICÍAS DE LA SSC PUEDAN ADQUIRIR UNA VIVIENDA 
El IVEQ y la Canadevi presentaron el programa “Juntos Arrancamos al 100”, el cual busca generar apoyos para que 
las mujeres policías puedan adquirir una vivienda. El proyecto está dirigido a las policías de la SSC, quienes podrán 
adquirir una vivienda con un valor desde los 500 mil pesos y hasta un millón de pesos, y el gobierno subsidiará de 
un 10 a un 30% del valor de la vivienda. Las beneficiarias podrán tener un copropietario para adquirir una 
vivienda de mayor valor. (CQRO 1 y 4, AM 6, EQ, Q, CI) 
  

MUNICIPIOS 
 
SE INCORPORA PRIMERA GENERACIÓN DE POLICÍA CIBERNÉTICA DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava presentó a 7 mujeres y 7 hombres que integran la primera 
generación de la Policía Cibernética Preventiva Municipal. El alcalde destacó que este cuerpo policiaco cuenta con 
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los conocimientos y habilidades para proteger a la ciudadanía en el ámbito cibernético. (...) Carlos Alberto Sánchez, 
representante de los graduados de la Unidad de Policía Cibernética Preventiva, aseguró que son un equipo de 
profesionistas que fomentarán la prevención de conductas, prácticas e ilícitos que involucran el uso de las nuevas 
tecnologías y orientarán a la ciudadanía ante las instancias correspondientes en caso de ser víctimas de algún 
delito. (CQRO 4, AM 4, LDH) 
 
ALCALDE ROBERTO SOSA INAUGURA 4º TERMOMARATÓN “JUNTAS POR LA SALUD” EN CORREGIDORA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, inauguró el 4º Termomaratón “Juntas por la Salud”, con 
motivo del Día Internacional de Lucha Contra el Cáncer de Mama y realizar termografías gratuitamente a mujeres 
durante esta jornada de salud preventiva. “Estoy convencido de que, con acciones como estas, damos un paso en la 
prevención y en el cuidado de las mujeres de nuestro municipio”, resaltó el alcalde al iniciar esta estrategia llevada 
a cabo para el bienestar de las mujeres, a quienes pidió que acudan a realizarse este estudio que es gratuito. (DQ 9, 
N 4, PA 2, VI, IN) 
 
LANZAN EN SAN JUAN DEL RÍO CAMPAÑA CONTRA CÁNCER DE MAMA EN OTOMÍ 
Por María Treviño 
La directora de la jurisdicción sanitaria número dos, Adriana Cabello, detalló que este año lanzó la campaña contra 
el cáncer de mama en la lengua materna Otomí, para mujeres que se encuentran en zonas donde no se habla 
español. Refirió que el programa fue principalmente para el municipio de Amealco, pero también se ha detectado 
población indígena en los 5 municipios que conforman la jurisdicción, por lo que se extendió. (ROQRO) 
 
LLAMA ALCALDE DE JALPAN A PREVENIR EL CÁNCER DE MAMA 
Con el objetivo de contribuir a la protección y desarrollo integral de las mujeres, el Gobierno Municipal de este 
lugar a través del Instituto Municipal de la Mujer; llevó a cabo el “Foro de Concientización sobre el Cáncer de 
Mama”. Evento que, siendo encabezado por las autoridades municipales y de salud; se realizó esta mañana en el 
jardín principal, dentro del marco de la conmemoración del Día Internacional de la Lucha Contra el Cáncer de 
Mama. (ADN) 
 
ARRANCA “JORNADAS COMUNITARIAS DE SALUD DE LA MUJER” EN EL MARQUÉS 
Como parte de los trabajos para prevenir y detectar el cáncer de mama, el municipio de El Marqués a través del 
Instituto Municipal de la Mujer puso en marcha las “Jornadas Comunitarias de Salud de la Mujer”, las cuales se 
estarán llevando a cabo del 19 al 22 de octubre. Al respecto la titular del IMM, Lucía Ferrusca, dio a conocer que 
estas jornadas se llevarán a cabo en las delegaciones de Chichimequillas, La Griega, El Colorado y en La Cañada, 
donde se estará brindando asistencia jurídica, psicológica, y se otorgarán certificados para mamografía, 
Papanicolaou y termografías, a fin de que las mujeres marquesinas puedan realizar una detección temprana contra 
el cáncer de mama. (PA 3, ADN, ELQNO, Q, IN, LDH) 
 
LUIS NAVA EN EL TOP 5 DE ALCALDES CON MEJOR APROBACIÓN: ENCUESTA 
A unos días de iniciar su segundo periodo al frente del Municipio de Querétaro, una encuesta de opinión colocó a 
LBN con una aprobación ciudadana del 55.8 por ciento.  De acuerdo con la empresa Massive Caller, el alcalde de 
Querétaro se colocó en la cuarta posición de los presidentes municipales con mejor aprobación. (ADN) 
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AVANZA ACUERDO POR EL BARRIO 
La segunda etapa del Acuerdo por el Barrio, que impulsa el Gobierno municipal de Querétaro, será mantener un 
seguimiento junto a la Asociación Nacidos para Triunfar, con la que se buscará que 100 jóvenes sean parte de la 
Escuela de Formación Integral, explicó Adriana Bouchot. (AM 6) 
 
INAH, DESMIENTE AMARILDO BÁRCENAS SOBRE PERMISO PARA OBRA 
La directora del INAH en Querétaro, Rosa Estela aseguró que no hay ninguna solicitud y notificación sobre la 
intención de ejecución de obra de un segundo nivel en las instalaciones de la presidencia municipal de Pedro 
Escobedo, inmueble protegido por su antigüedad histórica, Lo que implica un análisis minucioso para su 
modificación o alteración de edificación original. Dicha respuesta atiende a las recientes declaraciones hechas por 
el alcalde de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, quién anunció construir un segundo piso sobre el edificio de la 
presidencia municipal ubicado en el centro histórico de dicho municipio, con la finalidad de ampliar el número de 
oficinas para la atención de la ciudadanía. (RQNXN)  
 
IMPARTEN TALLER SOBRE GÉNERO A FUNCIONARIOS DE LANDA DE MATAMOROS 
El IMM de Landa de Matamoros, impartió un curso taller sobre Género para concientizar a las y los funcionarios de 
la Administración, acerca de las diferencias que socialmente son asignadas a hombres y mujeres. Este taller busca 
visibilizar aquellos patrones que culturalmente son aceptados como masculinos o femeninos y que derivan muchas 
veces en situaciones de violencia. Los asistentes participaron activamente en esta actividad y de acuerdo a la 
Directora, Carmen Torres, este tipo de talleres buscan reforzar una Administración más inclusiva y donde no se 
permitan situaciones de violencia de género. (VI) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
¨PANDEMIA REVELÓ CARENCIAS EN EL ESTADO¨ 
La pandemia de COVID-19 evidenció las carencias que se tienen en el estado de Querétaro como la violencia de 
género, inseguridad, transporte, derechos humanos y libertad sexual, sostuvo la rectora de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García. (AM 21PP) 
 
QUERÉTARO ES EL CUARTO ESTADO CON MENOS POLICÍAS ESTATALES POR CADA MIL HABITANTES: INEGI 
De acuerdo con el Censo Nacional de Seguridad Pública Estatal, elaborado por el INEGI de cara al cierre de 2021, 
Querétaro es el cuarto estado con menor número de policías estatales por cada mil habitantes. Según el 
documento, en el estado hay solo 0.3 policías de la corporación estatal por cada mil personas que residen aquí. Los 
únicos estados con menos policías estatales en relación con su número de habitantes son Sinaloa, Hidalgo, Baja 
California y Coahuila, donde la cifra llega a 0.1 policías por cada mil habitantes. (CI)  
 
BAJA PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD EN CAPITAL 
La percepción de inseguridad de los queretanos que habitan en la capital del estado disminuyó durante 
septiembre, pues 44.8% de los encuestados dijeron sentirse inseguros en su ciudad, cifra casi dos puntos 
porcentuales por debajo del 46.1% que dijo sentirse inseguro en el mes de junio. Con ello, la capital queretana se 
ubica como una de las ocho ciudades que presentó una disminución en la percepción de inseguridad, pues en otras 
seis ciudades aumentaron este indicador; mientras que 76 urbes permanecieron sin cambio. Lo anterior, con base 
en los resultados del 32 levantamiento de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), realizada por 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). (EUQ 1 y 5) 
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POLICÍA QUERETANA EN TOP 5 DE QUEJAS 
Durante 2020, el estado de Querétaro se ubicó en la quinta posición a nivel nacional, con más denuncias 
ciudadanas contra corporaciones de seguridad, de acuerdo con el Censo Nacional de Seguridad Pública Estatal 
(CNSPE) 2021 publicado hoy por el INEGI. De acuerdo con el diagnóstico del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI, en 2020, las instituciones de seguridad pública estatales recibieron 13 mil 328 quejas 
ciudadanas a través de los mecanismos para la recepción de quejas, de las cuales la Ciudad de México concentró 
40.9 por ciento. Enseguida se ubicó el Estado de México con mil 994 quejas, seguido de Tamaulipas y Veracruz con 
mil 94 y 958 quejas respectivamente. (PA 1LR) 
 
OTORGAN AMPARO A TRANSGÉNERO PARA MODIFICAR SU ACTA DE NACIMIENTO 
Por Anaid Mendoza 
El 4 de octubre, el Juzgado Quinto de Distrito de Amparo y Juicios Federales en el estado de Querétaro otorgó un 
amparo a favor de una persona transgénero para que el director del Registro Civil del estado, José Luis Martínez 
procediera a la reasignación de nombre e identidad sexogenérica; así lo informó la vocera de Temis, despacho 
jurídico multidisciplinario dedicado al activismo y defensa de los derechos humanos, Marlene Martín. (CQRO 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - PRESIONES 
Por Adán Olvera 
Para 2022, el gobierno federal que encabeza Andrés Manuel López Obrador solicitó al Congreso mexicano una 
deuda interna hasta por 850 mil millones de pesos, además de 3,800 millones de dólares proveniente del exterior. 
En Querétaro, ya sin deudas por pagar, el gobernador Mauricio Kuri González dice que no le tiene miedo a la 
opción de contratar nueva deuda pública o incrementar algún impuesto si así lo requiere la presión financiera de la 
entidad. Al final de la anterior administración se hizo el anuncio de haber liquidado mil 144 millones de pesos que 
existían de deuda pública y que se dejaría al actual gobierno con cero pesos de deuda; Mauricio Kuri asegura que la 
participación de la iniciativa privada en la ejecución de obra pública será determinante para lograr la generación 
de empleos y desarrollo. “Vamos a hacer todo lo posible para que sean obras que las haga la iniciativa privada, para 
que no tengamos que apalancar el estado, sin embargo, no quisiera adelantarme hasta no tener bien los números y 
la presión financiera que tengamos, yo en lo personal no le tengo miedo a la deuda, yo crecí mi negocio con deuda y 
además el dinero es muy barato en este momento”. Los temas prioritarios que atenderá la administración de Kuri 
son la seguridad, agua, energía y obra pública, así como mejorar la movilidad y el apoyo que se le ofreció a las 
mujeres para completar su gasto; por lo pronto tampoco hay certeza de cuáles impuestos podrían aumentar, pero 
lo que sí quedó en claro es que el apoyo a la tenencia vehicular continuará y también habrá apoyos a los que deben 
tenencias y con esto mejorar y apoyar la economía de las familias. Ya veremos pronto si el gobierno decide hacer 
uso del endeudamiento y en qué obras se destinaría para mejorar la calidad de vida de los queretanos. DE 
REBOTE. La nueva dirigente del PRI Abigail Arredondo asegura que su partido no “vende su amor” porque serán 
una oposición responsable; lo cierto es que no hay mucho que vender, cuando hay una mayoría aplastante y lo digo 
por si algún día vendieron algo. (DQ) 
 
LA PISTA - CONSTRUYENDO UN LEGADO 
Por Abel Magaña 
La necesidad de liderazgos sustentados en la confianza, la reputación y la autenticidad en momentos de 
incertidumbre y pesimismo son fundamentales para evitar crisis y sobre todo recrear expectativas de futuro. Para 
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generar expectativas, las historias que tienen que movilizar los sentimientos de la ciudadanía, las narrativas que 
resultan útiles para estimular fibras emocionales, los relatos que resulten memorables. México Elige presentó la 
semana pasada, su estudio nacional de opinión pública, realizado en los primeros días de este mes, 
sorprendentemente con tan sólo dos semanas al frente del Gobierno del Estado, Mauricio Kuri se ubicó como el 
mandatario mejor evaluado del país. Aldo Campuzano, Director de México Elige, explicó que ésta rápida 
aprobación del Gobernador Kuri se debe a dos factores, el primero a la buena comunicación que el mandatario 
entrante ha realizado desde hace tiempo y con ello ya había una gran expectativa sobre lo que sería su gobierno. 
Pero sin duda, lo que llevó al Gobernador Kuri a ser el mejor evaluado, fueron las acciones Inmediatas que tomó 
por la contingencia ocasionada por las fuertes lluvias, lo hemos dicho sensibilidad y cercanía. Incluso estas 
acciones y la calificación como el mejor Gobernador del país, fue reconocida en una mañanera por el Presidente de 
México, López Obrador. la ciudadanía no está esperando nada grande, está esperando que le solucionen su espacio 
personal, y que con esas pequeñas acciones mejoren su calidad de vida. La sociedad necesita líderes 
comprometidos, transparentes en la comunicación que prioricen los problemas del primer metro cuadrado. Un 
buen porcentaje de la comunicación gubernamental es el resultado de la construcción de marca de un político, 
entre otras cuestiones, y el Gobernador Kurt y su equipo de comunicación, lo están haciendo bien. Otro queretano 
que está haciendo bien su comunicación política, es Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera. 
El egresado de la facultad de derecho de la UAQ lleva varios meses postclonando sus temas en los medios de 
circulación nacional, y con ello construyendo un legado en la dependencia que hoy encabeza. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
DIVISIÓN. Efímera podría ser la presidencia interina de Ricardo Chemor Ávila en el club El Campanario, a donde 
llegó tras la polémica por discriminación de género en el bar “Hoyo 19”. Resulta que cuando menos 80 socios 
consideran que su reclamo de hacer mixto ese espacio de convivencia no es atendido y exigen una asamblea con 
dos motivos: designar una nueva Mesa Directiva y acabar (ahora sí) con las limitaciones de acceso del lugar, que 
sigue como exclusivo para “machines”. MALTRATOS. Los vecinos del barrio más “fifí” de Querétaro también 
hicieron eco y confirmaron las denuncias de malos tratos y acoso laboral en el restaurante, haciendo notar “tanta 
rotación de personal” y que ha renunciado o han corrido a personal “como José Luis, Blanquita, Liz, la que estaba 
antes de Sandra. Desde mi punto de vista (del vecino que señala) eran excelentes personas con mucha experiencia 
y hacían un gran trabajo”. MESES. Que se vienen cambios, aunque no inmediatos, en la delegación de la Secretaría 
del Bienestar, hoy a cargo de Rocío Peniche, incondicional del senador Gilberto Herrera Ruiz, quien está cada vez 
más aislado en Morena. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
COLABORACIÓN CERCANA ENTRE PC Y COMERCIOS. En la Coordinación de Protección Civil del Municipio de 
Querétaro se mantendrá una colaboración cercana con el sector comercial para trabajar en propuestas para que 
todos los establecimientos que busquen regularizarse en materia de Protección Civil lo puedan hacer. Lo anterior 
fue determinado tras una reunión con el presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Querétaro, Fabián 
Camacho, donde expusieron dudas y necesidades de los comerciantes agremiados en torno a trámites, capacitación 
y prevención. DELEGADO DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL VISITA TOLIMÁN. En Tolimán, la 
presidenta municipal Guadalupe Alcántara se reunió con el delegado en Querétaro de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Benito de Jesús Olvera Muñoz, para establecer una estrategia de trabajo entre el Gobierno 
municipal y la Federación, en beneficio de los productores agropecuarios de la demarcación. Además, se le 
presentó el informe de los daños que hubo en las diferentes zonas del municipio por las recientes lluvias. 
CONTINÚAN CATEOS CONTRA NARCOMENUDEO. La Fiscalía del Estado de Querétaro informó que, en los 
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municipios de Querétaro y El Marqués, personal policial de investigación y de los municipios realizó ocho cateos 
durante la madrugada y mañana de ayer. Como resultado, se aseguraron más de mil 100 dosis de droga. (AM)  
 
BAJO RESERVA 
QUERÉTARO NO SE CONSTRUYE CON QUEJAS SINO CON PROPUESTAS: KURI. Un ambiente de cordialidad y 
camaradería, nos dicen, se dio ayer entre la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, y el gobernador Mauricio Kuri 
González, quienes por primera vez coincidieron en este naciente sexenio. Este encuentro se dio en el Centro de 
Negocios de esta casa de estudios donde encabezaron el arranque de los Foros Temáticos para la creación del Plan 
Estatal de Desarrollo. Don Mauricio, a quien se le vio sonriente y saludando de puño a García Gasca, puntualizó: 
“Aquí tus ideas se convierten en acciones, porque el Querétaro que soñamos se construye de propuestas y no de 
quejas”. En este ejercicio, nos comentan, Mauricio tiene el propósito de escuchar todas las voces. BOTELLO PIDE 
TRANSPARENTAR LA CONTRATACIÓN DE MÉDICOS CUBANOS. Ayer nos cuentan que se vio muy combativo al 
senador queretano Alfredo Botello Montes. En una conferencia de prensa en la Ciudad de México, junto con sus 
compañeros legisladores, exigió al gobierno federal transparentar toda la información relacionada con el gasto que 
se aplicó a los médicos o profesionales de la salud provenientes de Cuba que ingresaron contratados por el 
gobierno federal y de la Ciudad de México para atender la epidemia sanitaria originada por el Covid-19, y en 
donde, se presume un gasto cercano a los 256 millones de pesos. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
INNECESARIO, ADQUIRIR MÁS UNIDADES DE TRANSPORTE PÚBLICO: IQT. Por el momento no es necesario 
adquirir nuevas unidades de transporte público, dijo el director general del Instituto Queretano del Transporte 
(IQT), David Sánchez Padilla, quien agregó que lo que se debe llevar a cabo es una optimización de lo que se tiene y 
únicamente renovar lo necesario. En entrevista, el funcionario estatal refirió que el número de usuarios varía de 
acuerdo con el día de la semana; sin embargo, mencionó que el sistema de transporte público brinda servicio a 
entre 220 mil y 230 mil usuarios al día, en promedio. Indicó que la oferta del servicio, actualmente, es de 60 por 
ciento; mientras que la demanda es de 50 por ciento. UAQ PLANTEARÁ PRESUPUESTO ESTATAL QUE PERMITA 
LLEGAR AL PESO A PESO: RECTORA. La propuesta de presupuesto estatal para la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) será presentada en la próxima sesión del Consejo Universitario, programada para el último 
jueves de este mes. El planteamiento, dirigido al poder Ejecutivo del estado, contempla un crecimiento paulatino y 
gradual que permita llegar al esquema de peso a peso. Así lo informó la rectora de la máxima casa de estudios de 
los queretanos, Teresa García Gasca, al consultarla sobre la necesidad presupuestaria que contempla la 
universidad para el siguiente ejercicio fiscal. Aunque indicó que el monto requerido se dará a conocer durante la 
sesión del órgano universitario, refirió que el esquema peso a peso está mandatado por la “Ley general de 
educación superior”. “La universidad ha seguido creciendo, pero con dificultades”, expuso. CUMPLE MONSEÑOR 
FIDENCIO LÓPEZ PLAZA UN AÑO COMO OBISPO DE QUERÉTARO. Hace un año, monseñor Fidencio López Plaza 
se convirtió en el 10o. obispo de Querétaro; el 19 de octubre de 2020, en la Catedral y con la presencia del nuncio 
apostólico, Franco Coppola, se llevaron a cabo las Vísperas Solemnes, la Profesión de fe y el Juramento de 
Fidelidad, como preparación a la Toma de Posesión Canónica de la Diócesis de Querétaro el 20 de octubre, en el 
Seminario Conciliar. A lo largo de este año, la misión pastoral de López Plaza ha sido intensa… y sin la búsqueda de 
reflectores. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / BELLA ESCENA EN NUESTRA PLAZA DE ARMAS 
Un joven padre de familia enseña a sus hijos a alimentar a las palomas mensajeras que abundan en el Centro 
Histórico, mientras la capital y el estado van adaptándose al Escenario “A”, con vistas a un regreso más amplio a las 
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actividades escolares, comerciales, industriales, deportivas, religiosas y de todo tipo, aún con aforos limitados, con 
obligado uso de cubrebocas, sana distancia y gel sanitizante. De todos depende alejar al bicho que nos ha 
arrebatado no solamente la tranquilidad y la salud sino la vida de casi 6 mil queretanos. Escenas como la de la foto 
nos hacen confiar en el futuro. ¿Verdad? (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / YA UBICAN A PANCHO CON AMLO 
Por Juan Antonio del Agua 
Es errónea esa analogía que corre por las redes de que el exgobernador FRANCISCO DOMÍNGUEZ sería premiado 
con la Secretaría de Agricultura como lo fue su antecesor JOSÉ CALZADA que entregó el estado a la oposición. La 
diferencia es que MAURICIO KURI gano con amplio margen y no hubo ningún tipo de negociación. La sucesión fue 
PAN-PAN. Y lo de la embajada… puede ser. Sí dí. Agua de octubre llena la ubre. (PA 1) 
 
PULSO - “VENGO A RESPETAR, PERO TAMBIÉN A QUE RESPETEN AL PRI”: ABIGAIL 
Por Andrés González 
Priista de toda la vida – “desde los 21 años” – la licenciada Abigail Arredondo inició en esta semana la etapa más 
importante de su carrera política. En su primera conferencia de prensa como presidenta del Comité Directivo 
Estatal CDE del PRI en Querétaro. “Venimos con el mejor ánimo de trabajo”, dijo de entrada. Ahí, con ella y en esta 
conferencia, el licenciado Antonio Macías, el nuevo secretario general del CDE de ese partido. También, Karina 
Careaga, la coordinadora estatal de las y los regidores priistas. Y son 32 en todo el estado. Puntualiza paradas: “Yo 
decidí hacerme priista por la ideología de este partido, porque somos un partido del centro, somos un partido de 
equilibrios”. Disecciona su procedencia: “No soy de ningún grupo político dentro del PRI…yo soy del PRI, soy del 
partido”. Dice estar haciendo acciones incluyentes, de todos los priistas, de todos los grupos. Señala que fue electa 
por los consejeros – “no por Alito” – lo cual, “nos legitima y nos sentimos representantes electos. Somos – repitió – 
representantes electos”. Reiteró en esta su primera conferencia, lo que es “ser oposición responsable”. “Nosotros 
representamos a un partido, a un partido político, al PRI de Querétaro, un partido con prestigio…y veremos, 
primero, que el partido que gobierna Querétaro cumpla con todo lo que prometió de parte de Mauricio Kuri, que es 
aquí el gobernador”. Abigail Arredondo no esquivó pregunta ninguna. Escucha con atención y responde con 
seguridad. Tiene la sonrisa a flor de labios: “Vamos a estar atentos los priistas, para ver cómo viene el presupuesto 
2022…cómo va a quedar la Ley de Ingresos, la de Egresos. Que no sea un presupuesto robusto para áreas 
innecesarias – cómo ya se dio en el pasado – sino que atienda primordialmente a exigencias urgentes, como la que 
se presentó con estas lluvias, que se atienda a las familias damnificadas, a las vialidades dañadas , reconociendo si, 
lo que se haga bien, pero también señalando lo que se haga mal. Eso es ser una oposición responsable…así nos 
vamos a conducir”. Y remarca: “Vamos a estar cuidando que las cosas se hagan correctamente y que las decisiones 
sean las mejores para la ciudadanía”. En ese sentido, dijo que respetará todas las instancias de gobierno, “pero 
también vengo a que se respete a este partido, a su militancia y que este gobierno oiga también las peticiones de 
los priistas”. Y es que tanto Abigail como la hoy coordinadora de los regidores en el estado, vienen de ser oposición 
en la LIX legislatura. “…y no queremos que nos pase – dijo volteando a ver a Karina Careaga Pineda – lo que a 
nosotras ya nos pasó” que le metían la aplanadora a la hora de las votaciones. Un día antes y en la capital del país, 
su dirigente nacional Alejandro Moreno, les había tomado protesta. La nueva presidenta del PRI en Querétaro y en 
esta conferencia de prensa, no podía ocultar la satisfacción de ser la dirigente del PRI. “Tenemos la obligación 
como dirigencia, de evaluar las decisiones y las acciones de nuestros representantes, en los municipios donde el 
PRI está ya gobernando, en el Congreso”. Y cita en donde centrarán exigencia y atención. “En el presupuesto…en 
seguridad, en el transporte y en salud”. Y no quitará, ya lo verán,  el dedo del renglón. “En esto no habrá 
negociación. En el PRI no vendemos ni negociamos ideología, como tampoco nuestros principios…nos interesa 
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primero fortalecernos – en relación a las lejanas alianzas – y atender a cuestiones inmediatas, no las de largo 
plazo”. “Todos cabemos en el PRI y claro, hay que formarse en la fila”. El reto no es que lo levante – lo cual se ve 
muy difícil – sino en no dejarlo morir. Esta es la nueva etapa del PRI en Querétaro, con Abigail Arredondo Ramos. 
(CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
DE PELOS. El estadio Corregidora ya es un espacio “Pet Friendly”, con lo cual los aficionados podrán apoyar a los 
plumíferos acompañados de sus peludos ¡Enhorabuena!  (N 1)  
 
PROYECTO 
Lo que no se mide no se puede mejorar. Y no hay mejor medida que la voz ciudadana, la realidad que se vive día 
con día para identificarlas problemáticas y luego entonces, encontrar las posibles y alcanzables soluciones.  
Importante fue el mensaje del gobernador Mauricio Kuri González durante el inicio de los trabajos de 
Participación Ciudadana para la Construcción del Plan Estatal de Desarrollo de Querétaro 20212027, donde, en el 
mismo lugar donde se dio el debate a la gubernatura de Querétaro, llamó a la sociedad, a los jóvenes y líderes 
sociales y políticos a “rebotar ideas” para conocer qué es lo necesita Querétaro y entonces aspirar a miras altas, 
ambiciosas y objetivos claros y alcanzables para hacer de Querétaro un mejor lugar para vivir. “Yo no tengo todas 
las respuestas, pero sí sé dónde encontrar la pieza aquí. El que tiene el problema, tiene la solución”, dijo ayer el 
gobernador Mauricio Kuri en la UAQ, frase que, aun cuando hoy se retoma en el boletín de prensa, habla de un 
hombre realista, humano y consciente de la realidad que vive el Querétaro del presente.  Y en este sentido, el 
gobernador queretano reconoció que, entre otros puntos, existen desafíos en movilidad donde se requiere una 
cirugía mayor, ya que afirma Kuri González aun cuando la calidad de vida de los años setenta no se va a poder 
tener ahora, existen en el presente ventajas competitivas y una presencia económica importante a nivel nacional 
que hacen que Querétaro pueda dar la nota buena y, sobre todo, ser el lugar en el que mucha gente decida residir y 
hacer raíces.  Así pues, en el inicio de los trabajos para construir el proyecto del gobierno de los próximos seis 
años, Mauricio Kuri González llamó a pensar en el Querétaro de la siguiente generación y no de la siguiente 
elección. Acto seguido, el mandatario queretano afirmó que el hecho de que en Querétaro existen muchas visiones 
es una ventaja competitiva, por ello la importancia de tener proyecto que defina las directrices y guíe las acciones 
para continuar cosechando éxitos y también corregir las áreas de oportunidad. En Querétaro hay proyecto. (N)  
 
EDITORIAL / PROPUESTAS CIUDADANAS  
Ayer comenzaron los foros ciudadanos para construir el Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027, organizados por la 
Universidad Autónoma de Querétaro. Más allá de que la consolidación de este plan representa una obligación legal, 
esto tiene que ser el parteaguas para una participación real para todos los involucrados. Es decir, desde la 
ciudadanía debe haber una incidencia en las políticas públicas y también desde los gobiernos debe haber voluntad 
política para considerar los llamados que se hace desde la sociedad civil. Esta participación debe ser 
complementaria para el crecimiento y desarrollo de Querétaro, en aras de la armonía y la buena política en la que 
prevalezca el diálogo circular con todos los involucrados. Hay bases y hay esfuerzos que ya se perciben para una 
real participación ciudadana; no obstante, el Estado debe velar por el fortalecimiento de todos esos mecanismos, 
porque a final de cuentas el objetivo es que a Querétaro le vaya bien, independientemente de las visiones de cada 
individuo y/o colectivo. Asimismo, ayer se celebró el Día Internacional de la Lucha contra el Cáncer de Mama, en el 
que el llamado a las mujeres es a la prevención ante cualquier malestar o síntoma. Desde las instituciones y las 
organizaciones civiles se ha hecho hincapié en mejorar las herramientas de acceso a información y recursos para 
las mujeres ante este padecimiento. Sigamos cuidándonos. Manténgase al tanto mediante nuestros canales de 
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WhatsApp y Telegram, que contienen toda la información local, nacional e internacional de amqueretaro.com. 
Disfrute la lectura. (AM) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
NO VETÓ KURI MATRIMONIO IGUALITARIO. Va. El matrimonio igualitario aprobado por la 59 Legislatura local 
avanza, tras vencerse el plazo de 15 días para su veto por parte del Ejecutivo del Estado a las reformas al Código 
Civil. Ahora solo queda esperar su publicación en el periódico oficial “La Sombra de Arteaga”, a más tardar el 
último de este mes. Recapitulemos. Como se recordará, el 22 de septiembre los diputados, ya de salida, urgidos por 
un juez federal de amparo, reconfiguraron el matrimonio, concubinato y adopción de parejas, temas ignorados en 
al menos tres congresos anteriores con el beneplácito de los sectores tradicionales de Querétaro. La Cámara 
presidida por Jorge Herrera Martínez del Partido Verde descongeló y aprobó mayoritariamente los cambios, con 
20 votos a favor de 25 posibles, tres en contra y dos abstenciones. Casi toda la bancada del PAN aprobó el 
matrimonio igualitario, aunque antes de la votación se ausentaron el coordinador -mmm- Miguel Ángel Torres, que 
dicen se fue al baño y Verónica Hernández quién sabe a dónde. Y los que de plano se opusieron, con argumentos de 
conciencia, fueron la ex panista y Elsa Méndez, la lideresa de Querétaro Independiente Connie Herrera y el priista 
Hugo Cabrera. La histórica validación -Querétaro sería el estado número 21 en asumir la diversidad sexual en sus 
leyes- provocó júbilo en los grupos a favor de la diversidad sexual y felicitaciones de personajes queretanos, como 
el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, el titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo y la rectora de la UAQ, Tere García Gasca. Hubo y hay, sin embargo, 
inconformidad en ámbitos religiosos y conservadores que solo reconocen como matrimonio el de hombre con 
mujer. Lo curioso es que la ley impulsada por la diputada Paloma Arce Islas, de Morena, y aprobada por la 59 
Legislatura 72 horas antes de concluir su periodo no le fue notificada (¿?) al entonces gobernador Francisco 
Domínguez Servién para su conocimiento y publicación en el periódico oficial, por lo que la 60 tuvo que hacerlo el 
1 de octubre ya con el entrante Mauricio Kuri González que tenía 15 días para vetarla y no lo hizo. ¿Qué sigue? 
Publicarla a más tardar el 31 de octubre. ¿Y si no? Ante la eventual omisión del actual gobernador, el Congreso del 
Estado, ahora coordinado por el panista Guillermo Vega Guerrero, tiene facultades para publicarla en diarios 
locales. Y con ello entraría en vigor. -BLANCAS Y NEGRAS- ¿Independientes? Como no encontraron lugar en la 
bancada de Acción Nacional y al parecer tampoco en la de Querétaro Independiente, los todavía diputados 
morenos Juan José Jiménez Yáñez y Laura Andrea Tovar Saavedra pretenderían ahora declararse legisladores 
independientes. Lo cierto es que ni el JJJ, senador suplente de Gilberto Herrera Ruiz, ni Laura Andrea, proyectista 
de la magistrada Celia Maya García, han sido nunca ni son independientes. Lo lógico sería que ambos se declararan 
diputados sin partido. A nadie le sorprendería, conociéndolos. Comentábamos ayer el origen de La Rueda, el 
fraccionamiento sanjuanense más afectado con las lluvias de las últimas semanas por la crecida del río que se 
bifurca en ese lugar y lo rodea. En un principio se habló de un proyecto para reubicar a las familias afectadas, pero 
eso costaría alrededor de cuatro mil millones de pesos, según cálculos de los enterados. Y no es posible. Tendrán 
que hacerse obras de protección para La Rueda, fraccionamiento autorizado en una zona impensable en tiempos 
de la presidenta municipal Jacaranda López Salas y continuado en las dos administraciones siguientes del PAN y el 
PRI sin que puedan fincarse responsabilidades porque ya prescribieron. A propósito del PRI, este martes debutó 
en la sede estatal la nueva presidenta Abigail Arredondo ante los medios de comunicación para informar sobre la 
celebración de asambleas regionales en los 18 municipios y la elección delegados a la próxima asamblea nacional. 
Acompañada del secretario general Antonio Macías y la coordinadora de regidores Karina Careaga, Aby la Valiente 
ofreció “volver a ser el partido de las causas sociales” lo cual nos hizo recordar el mensaje de su antecesor Paul 
Ospital que en enero del 2020 anunció el regreso de la oposición y el fin del pacto de silencio y complicidad. Buen 
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discurso. -EL HISTORIETARIO- De tardanzas. Venía de todo Fernando Ortiz Arana aquel miércoles 25 de febrero 
de 2004, cuando comimos en el Mesón de Puerto Chico, en la Ciudad de México, para hablar -aunque se negaba- del 
asesinato de Luis Donaldo Colosio, a menos de un mes de cumplirse el décimo aniversario de los hechos trágicos 
de Lomas Taurinas. Traía toda la mar detrás el ex dirigente nacional del PRI (único en tomar protesta a dos 
candidatos presidenciales, Colosio y Zedillo), varias veces aspirante a gobernador de Querétaro y protagonista de 
la sucesión, al señalársele como el posible sustituto. Para este columnista, entonces director de El Sol de México 
era necesario entrevistar a quien vivió de cerca esas las horas más oscuras del país. Así se lo hizo saber y se lo 
pidió a FOA con la confianza de la amistad de los años verdes. -No quiero hablar del caso Colosio. Me han pedido la 
entrevista muchos periodistas, incluyendo a Juan Francisco Ealy. Pasando esta fecha te hablo de las dos elecciones 
de Querétaro (1997 y 2003), me dijo la víspera por teléfono. Ealy, alegué, es el dueño de El Universal, yo nomás el 
director de El Sol, pero con la diferencia de que yo soy tu amigo. -Comamos. Ahí te explico, mi Checooo. Y comimos 
y hablamos. De todo, de la Nueva Generación encabezada por Antonio Calzada Urquiza, de Mariano Palacios 
Alcocer, de su hermano Pepe y de Virginia, de su hijo Mauricio, de Enrique Burgos, de Ignacio Loyola, de Paco 
Garrido, de Miguel y José Calzada, de José Manuel García y hasta de Sergio Reyes. Pura queretanidad. Nada de lo 
nacional. Eludía el tema. Fernando,1994, Fernando, ¡Mil novecientos noventa y cuatro! -¿Mil novecientos noventa y 
cuatro? Yo no podía ser candidato. Salinas que lo decidiría, no me consideró. No era capaz para esa 
responsabilidad ni la busqué. A cualquiera que estuviera en mi lugar (la presidencia del PRI) lo hubieran 
mencionado. Era el cargo, no la persona y yo le debía el cargo a Salinas. Tiene razón Salinas, yo me descarté. No fui 
presionado. Me urgía descartarse. Se comentó que Colosio pensaba hacer cambios, lo recuerdo. -Sí sabía que 
Colosio iba a hacer cambios en el equipo de campaña. No me consta que también esté en el partido. Nunca me lo 
dijo. Cuéntame del asesinato de Luis Donaldo. -Yo le debo todo a Salinas. No puedo hablar de eso. Un último 
intento. No para el periódico, para un libro. -¿Un libro? Tárdate, tárdate. Han pasado 17 años de aquél encuentro 
en El Puerto Chico. Y los dos nos seguimos tardando. Le he enviado mensajes con su hijo Mauricio Ortiz Proal y a 
través de un amigo común, Paco Briseño López. Y el Fer no dice nada. La política es así. -JUGADA FINAL- La 60. 
Para Juan José Jiménez y Laura Andrea que no serán diputados independientes en la Legislatura local, sino 
diputados sin partido, un ex priista y ex morenista ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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